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ЭТО знаковое и  долгожданное событие 
для поклонников русского рока, отметил 
на церемонии открытия доски вице-губерна-
тор Санкт-Петербурга Борис Пиотровский.

«Сегодня здесь собрались не  только 
петербуржцы, но и гости из Москвы, Тулы, 
Екатеринбурга», – сказал он.

С 1981 года в здании на улице Рубин-
штейна располагался Ленинградский рок-
клуб, который за годы работы стал насто-
ящей легендой города на Неве. 

Площадка просуществовала до начала 
1990-х годов.

Двадцатого июня 2023 года губернатор 
Петербурга Александр Беглов подписал 
распоряжение об установке мемориальной 
доски в память об этом месте.

«Бронзовую доску отливали в американ-
ской кузнице по рисунку художника, поже-
лавшего остаться неизвестным. Табличка 
успешно миновала таможню и теперь укра-
шает наш город», – отметил депутат Госу-
дарственной думы РФ Сергей Боярский.

По словам бывшего участника рок-клуба, 
фронтмена группы «АукцЫон» Олега Гар-
куши, установка таблички напомнит о бога-
той истории и самого здания, и рок-клуба. 
Появление такого памятника музыкант 
назвал знаменательным собы тием.

Рок-н-ролл жив

Вчера на доме № 13 по улице 
Рубинштейна появилась мемо-
риальная доска в честь Ленин-
градского рок-клуба. Он рабо-
тал здесь до начала 199 0-х.

  ЕГОР ОРЛОВ /info@spbdnevnik.ru/ 
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НОВОЕ ВЫСТАВОЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО 
НА ВАСИЛЬЕВСКОМ ОСТРОВЕ 
РАСКРОЕТ ПОСЕТИТЕЛЯМ ВСЕ СЕКРЕТЫ 
ПЕТЕРБУРГСКОГО ТРАМВАЯ.
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НОВОЕ ВЫСТАВОЧНОЕ ПРОСТРАНСТВО 
НА ВАСИЛЬЕВСКОМ ОСТРОВЕ 
РАСКРОЕТ ПОСЕТИТЕЛЯМ ВСЕ СЕКРЕТЫ 
ПЕТЕРБУРГСКОГО ТРАМВАЯ.  
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В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик, Херсонской и Запорожской областей.

Хроника текущих 
событий: 2 октября

Российские военнослужащие уничто-
жили ангар с военной техникой укра-
инской армии на Доне цком направ-
лении. Об этом сообщил начальник 
пресс-службы группировки «Юг» 
 Вооруженных сил Российской Феде-
рации Георгий Минесашвили. По его 
словам, нанесено поражение пункту 
временной дислокации 110-й меха-
низированной и 79-й десантно-штур-
мовой бригад вооруженных сил Укра-
ины (ВСУ) в Новомихайловке и Авде-
евке. �

Сенатор Алексей Пушков назвал 
маньяком главу министерства обо-
роны Британии Гранта Шэппса 
за идею отправить британских воен-
нослужащих на  Украину с  целью 
противостояния с Российской Феде-
рацией. Этим заявлением он поде-
лился в своем официальном теле-
грам-канале. «Каждый последующий 
хуже предыдущего. Вот этот маньяк 
войны по имени Грант Шэппс, новый 
министр обороны Британии, хочет 
отправить британские войска воевать 
на Украине. Степень безумства в Лон-
доне нарастает», – написал Алексей 
Пушков �

Болгария запретила въезд автомоби-
лей с российскими номерами. Об этом 
сообщил глава пограничной полиции 
Болгарии Антон Златанов. Запрет 
будет распространяться на легко-
вые автомобили и грузы. При этом 
глава пограничной полиции не смог 
ответить на вопрос, сколько россий-
ских автомобилей пересекает болгар-
скую границу ежемесячно, отметив, 
что их немного. �

Город Шебекино в  Белгородской 
облас ти попал под очередной артил-
лерийский обстрел со стороны Укра-
ины. Ранены три человека, сооб-
щили в оперативном штабе региона. 
«В Шебекинском округе под артилле-
рийский обстрел попал город Шебе-
кино – зафиксировано пять прилетов. 
Есть трое пострадавших», – говорится 
в сообщении. Женщина получила оско-
лочные ранения шеи, еще двое муж-
чин получили осколочные ранения 
ног. Всех пострадавших госпитализи-
ровали в больницу № 2 Белгорода. �

Указ Владимира Путина, по кото-
рому граждане Украины могут въез-
жать в  РФ без  виз, поможет тем, 

кто хочет переехать в Россию,  заявил 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. «Многие граждане Укра-
ины приезжают в нашу страну, мно-
гие хотят полностью связать свою 
жизнь с нашей страной, и, конечно, 
такие меры способствуют переселе-
нию сюда тех людей, которые хотят 
к нам переехать», – сказал он. �

Президент России Владимир Путин 
назвал важнейшей задачу властей 
заботиться об участниках специаль-
ной военной операции и их семьях. 
На встрече с руководителем Респуб-
лики Северная Осетия – Алания Сер-
геем Меняйло глава государства 
потребовал постоянно держать эту 
тему на личном контроле: «Я вас 
прошу сохранять внимание к этой 
теме. Это важнейшая тема для страны 
и  для  ребят, которые находятся 
на передовой, поэтому сохраняйте 
внимание к их семьям».  �

Кировский район Донецка попал 
под обстрел со стороны ВСУ, удары 
пришлись по  жилой застройке, 
один частный дом почти полностью 
разру шен.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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ПЕТЕРБУРГ продолжает подго-
товку к зиме. По словам Алек-
сандра Беглова, в этом году 
Смольный выделил 4 милли-
арда рублей на пополнение 
парка дор ожных предприя-
тий. «Зимой в уборке улиц 
от снега будут задейство-

ваны 1511 специализиро-
ванных машин и 383 еди-
ницы средств малой меха-
низации», – отметил губер-
натор. Он подчеркнул, 
что к середине октября сне-
гоплавильные и снегоприем-
ные пункты будут полностью 

готовы к работе. Участков 
для временного складиро-
вания снега 14 – в два раза 
больше, чем реально исполь-
зовали в Петербурге про-
шлой зимой.

«Это позволит сократить 
плечо доставки для  само-
свалов, уменьшит очереди 
на приемных пунктах, уско-
рит уборку городских маги-
стралей», – сообщил Алек-
сандр Беглов.

Тем временем в городе 
стартовал месячник по бла-

гоустройству. Как отметили 
в Комитете по благоустрой-
ству Санкт-Петербурга, 
осень, несмотря на доста-
точно теплую погоду, тоже 
доставляет хлопот.

С  улиц нужно убирать 
опавшие листья, пока тем-
пература воздуха позволяет – 
мыть магистрали и площади, 
очищать от пыли огражде-
ния, остановки и террито-
рии вокруг них. За минув-
шую неделю в Петербурге 
отмыли 800 конст рукций.

По распоряжению губернатора Александра Беглова к 15 октября в Петербурге под-
готовят снегоплавильные и снегоприемные пункты. Уже определены 14 участков, 
куда будут свозить убранные с улиц города осадки.  

Для уборки снега все готово
  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     T.ME/A_BEGLOV/4911

…ДОМ ЖУРНАЛИСТА ПОЛУЧИТ 
НОВУЮ ПОДСВЕТКУ. ОНА 
ПОДЧЕРКНЕТ ФАСАД ПАМЯТНИКА…

  > На 90 процентов завер-
шен монтаж архитектурно-
художественной подсветки 
на фасаде Дома журналис та 
на Невском проспекте. 
Об этом сообщили в ком-
пании «Ленсвет». Для под-
черкивания характерных 
архитектурных особенностей 
на здании смонтируют 
26 светодиодных приборов. 
Осветительная установка 
станет частью дизайна, 
не нарушая архитектурной 
целостности объекта внеш-
ним видом оборудования 
и монтажных элементов.

…ГОРОЖАН 
ВАКЦИНИРУЮТ 
ОТ ГРИППА…

  > На сегодняшний день 
в Петербурге прививки 
от гриппа сделали 1,1 мил-
лиона человек. Наиболь-
ший охват отмечен среди 
беременных женщин – 
60,6 процента от плана. 
Об этом сообщили в аппа-
рате вице-губернатора Олега 
Эргашева. Всего в 14 рай-
онах города продолжает 
работу 44 передвижных пун-
кта вакцинации. За время 
вакцинации, которая 
стартовала 28 авгус та, в них 
привиты от гриппа около 
175 тысяч человек.

…СКОРО МОЖЕТ 
ВЫПАСТЬ 
ПЕРВЫЙ СНЕГ…

  > Город ждут циклоны, 
которые принесут с собой 
не только ветер и дожди, 
но и, возможно, первый 
снег. Один из таких цикло-
нов пройдет 4 октяб ря через 
Финский залив, за ним – 
сразу следующий. От него 
следует ждать похолодания. 
С 7 по 9 октяб ря может 
пойти первый снег. Он 
будет небольшим, ника-
ких сугробов не предви-
дится. Впрочем, одеваться 
придется теплее. При этом 
температура воздуха будет 
немного вы ше норм ы.

  LENSVET.SPB.RU/WP�CONTENT/
UPLOADS/2023/10/PHOTO1695804969�1�
580X434.JPEG

271 машину
закупили в 2023 году в Петербурге для зимней уборки улиц.
Подробнее о том, как готовят трактористов, читайте на стр. 5.

Правительство города утвердило про-
ект бюджета на 2024 год. Он составлен 
с учетом всех геопо литических слож-

ностей и экономических реалий. Рассчиты-
ваем на семипроцентный рост доходов бюд-
жета. Они превысят 1 триллион 168 милли-
ардов рублей.

Расходы планируем на уровне 1 трил-
лиона 300 миллиардов рублей. Это почти 
на 96 миллиардов, или на 8 процентов, 
больше, чем в текущем году. Подчеркну, 
что мы второй год подряд отводим на раз-
витие Петербурга больше 25 процентов бюд-
жета. Мы полностью ликвидируем накоп-

ленный дефицит социаль-
ных объектов и с 2025 года 
перей дем к их плановому 
строительству.

Город уже сей-
час предостав-
ляет земельные 
участки под буду-
щ и е  ш к о л ы 
и  детские сады 
и поликлиники.

Также одобрено строительство детского 
сада на проспекте Просвещения в Выборг-
ском районе, второй поликлиники в Сестро-
рецке и школы в новом квартале Красно-
сельского района.

Утвержденный правительством проект 
бюджета позволит нам продолжить стро-
ительство Большого Смоленского моста, 
дорог и развязок, выполнить поручения 
президента России по модернизации петер-
бургского транспортного узла, продолжить 
прокладку трех линий метро. Также в следу-
ющем году существенно увеличим средства 
на содержание и уборку города. Больше поло-
вины расходов – 711,2 миллиарда рублей – 
направим на социальную сферу. Их рост 
составит 12 процентов.

Средняя зарплата петербургских 
учителей увеличится на  8 процентов, 
врачей – на 8,6 про цента.

На развитие Петербурга – 
более четверти бюджета

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Мы зарезервировали тер-
ритории для создания дет-
ских садов среди новостроек 
на Московском шоссе, на Мор-
ской набережной Васильев-
ского острова, на Глухарской 
улице.

  ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ
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КОНЦЕПЦИЮ приспособления 
под современное использование 
трех исторических депо на тер-
ритории объектов куль турного 
наследия разработали специа-
лис ты архитектурного бюро «Сту-
дия 44».

Ее рассмотрели члены петер-
бургского отделения Всероссий-
ского общества охраны памятни-
ков истории и культуры (ВООПИК).

ТАКТИЧНЫЕ РЕШЕНИЯ
Вход в  комплекс расположат 
со стороны Среднего проспекта 
Васильевского острова. Недалеко 
от кассы гостей будет встречать 
трамвай «Бреш» на крутящейся 
платформе. Рядом с ним обору-
дуют детскую железную дорогу, 
которую проложат мимо детского 
учебного центра до детского депо.

От павильона «касса» гости 
будут двигаться к  вестибюлю 
и кафе. 

Основная часть комплекса – три 
исторических депо. В первом зда-
нии покажут как рельсовый, так 
и электрический наземный транс-
порт. В этом же здании предста-
вят макет трамвая Федора Пироц-
кого  – изобретателя первого 
в мире трамвая на электротяге. 
Напротив установят макет ледо-
вой трамвайной переправы.

«В депо № 2 разместится экс-
позиция «Блокадный Ленинград» 
с инсталляциями и реконструк-
цией блокадной улицы, – расска-
зывает руководитель архитектур-
ного бюро «Студия 44» Никита 
Явейн. – Во второй части этого же 
депо оборудуют трансформируе-
мый зал для проведения массовых 
мероприятий».

Третье депо украсит экспози-
ция «Служебные трамваи». Кроме 
того, в нем разместится рестав-
рационная мастерская, которую 
смогут посетить гости комплекса.

Как  отметил председатель 
петербургского отделения  ВООПИК 
Антон Иванов, за долгое время это, 
пожалуй, первый проект, который 
направлен на сохранение объек-
тов культурного наследия, распо-
ложенных на территории трам-
вайного парка, а не на их уничто-

жение и последующую застройку 
территории.

«В представленном проекте 
используются очень тактичные 
решения по приспособлению, уде-
лено большое внимание воссозда-
нию и реставрации. Речь также 
идет о музейной функции, про-
работанной концепцией, о соз-
дании нового городского про-
странства – оптимальный вари-
ант как для самого памятника, 
так и для города», – сказал Антон 
Иванов.

Напомним, что проект нового 
экспозиционно-выставочного про-
странства ГУП «Горэлектротранс» 
представило еще в прошлом году.

НАСТОЯЩЕЕ И БУДУЩЕЕ
В 2021 году «Горэлектротранс» 
разработал программу развития 
до 2028-го. По словам генераль-
ного директора компании Дениса 
Минкина, она называется «Сохра-
няя историю, движемся в буду-
щее». «Ее цель  – безопасные, 
быстрые и комфортные перевозки 
пассажиров по городу на назем-
ном электрическом транспорте, 
а  также сохранение истории 
и современное обновление пред-
приятия», – со общил он.

> 20 км
трамвайных путей в год ремонтирует город 
сейчас. Ранее объемы ремонтных работ не превы-
шали 4 километров ежегодно.

На Васильевском острове появится выставочное пространство 
«Горэлектротранса». По сути, это обновление действующего 
Музея городского электрического транспорта – второй пло-
щадки Трамвайного парка № 3 на Среднем проспекте.

Экспозиции трамвая 
дали зеленый свет

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО АРХИТЕКТУРНЫМ БЮРО �СТУДИЯ 44�

 СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/     ПРЕДОСТАВЛЕНО КВЦ �ЭКСПОФОРУМ�

С 4 ПО 6 ОКТЯБРЯ на Петербургском международном форуме 
здоровья в «Экспофоруме» состоится фестиваль «Искус-
ство здоровья», где подск ажут и покажут, как достичь 
состояния абсолютного душевного, физического и соци-
ального благополучия.
Как сообщили организаторы, в «Экспофоруме» презен-
туют современные технологии и медицинские иннова-
ции. Врачи прочитают лекции о репродуктивном здоро-
вье и профилактике заболеваний. А квалифицированные 
специалисты прямо на площадке проведут мастер-класс 
по оказанию первой медицинской помощи.
Вход на фестиваль свободный. От метро «Московская» 
до «Экспофорума» курсирует бесплатный авто бус.

В «Экспофоруме» 
расскажут о здоровье

ВАСИЛЕОСТРОВСКАЯ

Средний пр. В.О.

Боль шой пр. В.О.22-я и 23-я линии В.О.

Информационное сообщение о проведении 
публичных слушаний по проекту бюджета 

Санкт-Петербурга в Василеостровском районе 
Санкт-Петербурга в форме очного собрания.

13 октября 2023 года в 15:00 в здании администрации Василе-
островского района Санкт-Петербурга по адресу: г. Санкт-Пе-
тербург, Большой пр. В. О., д. 55 (каб. 26), состоятся публичные 
слушания в форме очного собрания заинтересованных жите-
лей Санкт-Петербурга по проекту бюджета Санкт-Петербурга 
на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов в части 
бюджетных ассигнований, предполагаемых к выделению 
администрации Василеостровского района Санкт-Петербурга.

В соответствии с Законом Санкт-Петербурга от 16.05.2007 
№ 221-41 «О порядке проведения публичных слушаний по про-
екту бюджета Санкт-Петербурга и проекту годового отчета 
об исполнении бюджета Санкт-Петербурга» на публичных 
слушаниях будут обсуждаться:

• проект бюджета Санкт-Петербурга в части бюджетных ассиг-
нований, предполагаемых к выделению администрации 
Василеостровского района Санкт-Петербурга в 2024 году 
и в плановом периоде 2025 и 2026 годов;

• государственные программы Санкт-Петербурга и иные 
 программы (планы мероприятий) в части, предполага-
емой к реализации в 2024 году и плановом периоде 
2025 и 2026 годов на территории Василеостровского 
района Санкт-Петербурга;

• информация об исполнении бюджета Санкт-Петербурга, 
программ (планов мероприятий) в текущем финансовом 
году в части, относящейся к Василеостровскому району 
Санкт-Петербурга.

С проектами указанных документов можно будет ознакомиться 
на официальной странице администрации Василеостровского 
района Санкт-Петербурга в сети Интернет: www.gov.spb.ru.

Приглашаем принять участие в публичных слушаниях всех 
заинтересованных граж да н.
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В Петербурге продолжается переход на новую систему уборки внут-
риквартальных территорий. Трактористы, которым зимой предстоит очи-
щать дворы от снега, показывают, чему научились в канун зимы.

Трактористы встретят 
зиму во всеоружии

ПЕРВАЯ группа трактористов, 
обученная для  районных 
жилищных агентств Петер-
бурга, сдает экзамен.

Перед тем  как  начать 
работу на  улицах города, 
они должны продемонстри-
ровать знание правил дорож-
ного движения, а также тех-
нологию уборки территорий 
на тракторе.

ШТАТ РАБОТНИКОВ
Напомним, что  с  конца 
2022 года в  Петербурге 
начали внедрять новую 
систему уборки внутриквар-
тальных территорий. Она 
разделена на этапы.

Один из  них прохо-
дил с  1 января до  1 июля 

2023 года. В  этот период 
во всех районах подрядчиков 
на уборку внутрикварталь-
ных территорий последова-
тельно заменяли на государ-
ственные организации – рай-
онные жилищные агентства. 
Сейчас эта работа окончена.

В  то  же время власти 
города набирали в  штат 
работников ручного труда 
и  механизаторов. Плани-
ровалось трудо устроить 
1200 механизаторов и около 
4600 дворников. По  дан-
ным Смольного, перед 
началом холодного сезона 
штат районных жилищных 
агентств уже укомплектован 
на 85 процентов по обоим 
направлениям.

ПЛАН ВЫПОЛНЯТ
Освоить новую специаль-
ность пригласили и уже рабо-
тающих дворников жилищ-
ных районных агентств 
со всего города.

Так, в  июле этого года 
началось обучение первой 
группы из 36 человек, кото-
рое продлилось 2,5 месяца.

В первую очередь буду-
щие механизаторы изу-
чили и  сдали теоретиче-
скую и практическую части 
на территории учебно-ме-
тодического центра Жилищ-
ного комитета. Накануне они 
впервые «вышли в город».

«Наш центр получил 
от  города план подгото-
вить 160 трактористов. 
Сейчас мы выпускаем пер-
вую группу из 36 человек. 
Параллельно в центре идет 
обучение еще  двух групп 
по  20 человек в  каждой. 
До конца года мы выпол-
ним весь поставленный 
перед нами план», – расска-
зал директор учебно-мето-
дического центра Жилищ-
ного комитета Валерий 
Сапожников.

УЧИТЬСЯ НОВОМУ
Сергей Виноградов рабо-
тает дворником в районном 
жилищном агентстве Фрун-
зенского района с января 
2023 года.

Он рассказал, что о наборе 
трактористов в жилищное 
агентство узнал из квитан-
ции за жилищно-коммуналь-
ные услуги.

«Человек всегда хочет 
чему-то учиться, не стоять 
на месте, поэтому и я решил, 
что пойду обучаться», – объ-
яснил Сергей Виноградов. 
По  его словам, если есть 
желание, то  сложностей 
в обучении не возникает.

«У нас были хорошие пре-
подаватели. Всегда можно 
было задать вопрос и найти 
решение, – отметил Сергей. – 
Не  всеми типами тракто-
ров мы сможем управлять, 
но средства малой механи-
зации, предназначенные 
для  уборки территории, 
водить будем».

На работу в город обучен-
ные трактористы выйдут уже 
в этом месяце, как только им 
вручат пра в а.

 ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Новая система уборки улиц 
Петербурга от снега, создан-
ная по инициативе губернатора 
Александра Беглова, начала 
работать в январе 2023 года. 
По ней за чистоту дорог отве-
чают городские компании.

  ПЕТР НИКОЛАЕВ /info@spbdnevnik.ru/  

СМОЛЬНЫЙ опубликовал проекты планировки и межева-
ния территории для строительства Большого Смолен-
ского моста. Соответствующее постановление опубли-
ковано на сайте городской администрации.
В документе сказано, что зона планируемого размеще-
ния переправы примыкает к границам нескольких объ-
ектов культурного наследия регионального значения, 
один из них – Октябрьская набережная. Чтобы памят-
ники не пострадали от застройки, здесь планируется 
провести работы по их приспособлению и благоустрой-
ству территорий вокруг них.
Отметим, что новая разводная переправа соединит Боль-
шой Смоленский проспект и ули цу Коллонта й.

При строительстве 
памятники сохранят

  ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС�СЛУЖБОЙ КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ
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Михаил Борисович, ко дню перене-
сения мощей свят ого князя Алек-
сандра Невского его рака, находив-
шаяся в Эрмитаже, была передана 
церкви. Скажите, как будет обес-
печена ее сохранность?

> Рака Александра Невского боль-
шим количеством верующих Рос-
сии признается за священную. Поэ-
тому, учитывая их чувства и отве-
чая на их просьбы, мы приняли 
решение о передаче раки Русской 
православной церкви. Теперь наша 
задача состоит в том, чтобы шедевр 
ювелирного искусства не постра-
дал от его использования. Для этого 
составлен договор, в котором изло-
жено сложное техническое зада-
ние, где и как это должно делаться.

В Благовещенской церкви Алек-
сандро-Невской лавры, где теперь 
находится рака, стоит аппаратура, 
которая обеспечивает нужную тем-
пературу и влажность. Но это дело 
непростое, поэтому каждое утро 
у меня начинается с отчета службы 
безопасности, в  котором содер-
жатся данные мониторинга изме-
рения температурно-влажностного 
режима в этой церкви. Тот же самый 
документ ложится на стол намест-
ника Александро-Нев ской лавры. 
Пока все более-менее нормально, 
хотя влажность надо немножко 
уменьшать.

Вы говорили, что у религиозных 
предметов две функции – художе-
ственная и ритуальная, и они рас-
ходятся. Как в таком случае будет 
обеспечена доступность раки?

> В  церкви, как  и  в  музее, все 
доступно. Но надо смотреть с точки 
зрения сохранности памятника. 
Сейчас мы обсуждаем, как будет 
обеспечен доступ людей в  хра-
мовые помещения Благовещен-
ской церкви, вместимость кото-
рых невелика. Одновременно туда 

могут войти не более 30-40 человек, 
и большее количество людей может 
нарушить температурно-влажност-
ный режим.

Будем использовать мировой 
опыт, как, например, в Италии, 
где, прежде чем  войти к  «Тай-
ной вечере» Леонардо да Винчи, 
люди ждут в специальном поме-
щении. Вот этот принцип и станем 
отрабатывать.

А как продвигается строительство 
третьей очереди хранилища Эрми-
тажа в Старой Деревне?

> Там  идет грандиознейшая 
стройка, какой нигде не было. Воз-

никает новый Эрмитаж, где есть 
Эрмитажная площадь, правда, пока 
она так не называется. А вместо 
Александровской колонны – Менгир 
(скульптурная композиция Дмитрия 
Каминкера). Это мощный центр, 
где сейчас стоит здание библио-
теки в 14 этажей. Дальше будет 
вопрос насыщения, и это значи-
тельно сложнее, чем строиться. 
Но торопиться нельзя, лучше сде-
лать все тщательно. Мы всегда объ-
ясняем, что Эрмитаж – это память 
и вечность.

Впереди Санкт-Петербургский 
международный культурный 
форум. Как Эрмитаж будет при-
нимать участие в этом событии?

> Сейчас программа только фор-
мируется. Но могу сказать, что все 
будет происходить здесь, в анфи-
ладах Главного штаба. И Эрмитаж 
будет участвовать в форуме этим 
особым музейным пространством.

Общее количество людей 
будет значительно меньше, 
чем раньше. Пройдут пленар-
ные заседания, секционные 
круглые столы. В частности, 
будет один музейный, кото-
рый проведет Эрмитаж. Мы 
будем обсуждать музейные 
проблемы. Также пройдут 
круглые столы по  всем 
остальным темам: театр, 
кино, музыка. Отдельное 

заседание будет посвя-
щено искусственному 
интеллекту.

Главный штаб, о котором 
вы упомянули, играет все 
большую роль в  нашей 
жизни.

> Да, вот вы спраши-
ваете про  строитель-
ство. А  я  вспоминаю 
Главный штаб, кото-
рый еще не так давно 
стоял в руинах. Но мы 
все отреставрировали 
и сегодня имеем совер-
шенно уникальное 
музейное про странство.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

О сохранности раки Александра Невского и о доступе верующих 
к ней, о строительстве реставрационно-хранительского центра 
«Старая Деревня» и о возрастающей роли Главного штаба расска-
зал почетный гражданин Петербурга генеральный директор Госу-
дарственного Эрмитажа Михаил Пиотровский.

«Мы создаем музей XXI века, 
на который равняются»

Главный штаб – лаборатория 
музейного дела. Здесь прово-
дятся выставки современного 
искусства, в Общественном 
форуме организуются город-
ские мероприятия. Мы создаем 
музей XXI века, на который 
равняются.
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Петербургские армейцы после серии из пяти поражений, встревожив-
шей их поклонников, одержали четыре победы подряд. Можно ли 
болельщикам успокоиться и считать, что черная полоса позади?

СКА вышел из кризиса, 
но впереди много работы

КОМАНДАРомана Ротенберга, 
одержав домашнюю победу 
над «Северсталью», развила 
успех в турне по Дал ьнему 
Востоку и Сибири.

ВАЖНЫЕ ПОБЕДЫ
По мнению спортивного ком-
ментатора Андрея Шеста-
кова, СКА добился очень важ-
ных побед. «Это самый тяже-
лый в  чемпионате выезд. 
В прошлом сезоне армейцы 
в матчах во Владивостоке, 
Хабаровске и Новосибирске 
смогли набрать только одно 
очко  – проиграли «Адми-
ралу» и «Сибири» в основ-
ное время и  в  овертайме 
«Амуру». Сейчас удалось вы  -
играть все три матча. Отмечу 
великолепную игру в этих 
встречах вратаря Артемия 
Плешкова. Ему еще не испол-
нился 21 год, но он доказал, 
что готов выступать за основ-
ной состав», – говорит хок-
кейный эксперт «Петербург-
ского дневника».

ПОИСК ВРАТАРЯ
Ситуация с вратарями в СКА 
складывается непростая, 
что вызвало волну слухов 

о переходе в петербургский 
клуб из «Адмирала» Никиты 
Серебрякова, который был 
признан лучшим голкипе-
ром по  итогам прошлого 
сезона в КХЛ. Как считает 
тележурналист, этот хокке-
ист вряд ли серьезно уси-
лит команду. «В СКА сейчас 
четыре вратаря. Дмитрий 
Николаев получил травму 
еще на предсезонном тур-
нире в Сочи, на котором он 
играл за сборную России. 
Надолго выбыл из  строя 
и  швед Юхан Маттс сон. 
Не  очень уверенно про-
вел несколько матчей 
19-летний Сергей Иванов, 
но у него огромный потен-
циал, как и у Артемия Плеш-
кова. Поэтому я не пони-
маю, зачем нужен Никита 
Серебряков, который уже 
не молод, ему скоро испол-
нится 28 лет. К тому же он 
не очень хорошо начал этот 
чемпионат, несколько раз 
оставался в запасе. Важно, 
что у Серебрякова солидный 
контракт на 47 миллионов 
рублей за сезон, а это зна-
чит, что СКА будет трудно 
в случае его перехода впи-

саться в потолок зарплат», – 
объясняет Андрей Шестаков.

НОВЫЕ ЛИДЕРЫ
Причины неровного выступ-
ления петербургских армей-
цев на старте чемпионата, 
по мнению эксперта, в их 
кардинальном обновлении.

«Команда строится 
заново, и пока рано говорить 
о том, что эта работа уже 
завершена. В СКА продол-
жается поиск оптимальных 
сочетаний хоккеистов. Ста-
бильно играет только первая 
пара защитников, Александр 
Никишин – Артем Сергеев. 
В первой тройке нападения 
закрепились Александр Галь-
ченюк, которого перевели 
на правый фланг, и Сергей 

Толчинский, а на позиции 
центрфорварда сменяют друг 
друга Александр Кадейкин 
и Михаил Воробьев. В послед-
них матчах хорошее впечат-
ление произвела тройка, 
в которой играют форварды 
Захар Бардаков, Валентин 
Зыков и Николай Поляков. 
Из  тех, кто  ярко провел 
прошлый сезон, к сожале-
нию, выбыл Марат Хайрул-
лин, в матче с «Сибирью» 
шайба попала ему в челюсть. 
Вообще Хайруллин не очень 
убедительно играл, и после 
серии из пяти поражений 
у него забрали капитанскую 
повязку и передали ее Кадей-
кину, возможно, это решение 
расстроило Марата», – раз-
мышляет коммента тор.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     SKA.RU/MEDIA/ALBUM/VIEW/2343/

СКА продолжает выступать 
на выезде. Вчера вечером 
команда сыграла в Сочи, зав-
тра гостит в Минске, 6 октября 
состоится «армейское дерби» 
с ЦСКА.

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     ФЕДЕРАЦИЯ БОКСА СПБ

ХОСПИС для молодых взрослых в Пушкине посетили петер-
бургские боксеры Илья Попов, Павел Сосулин, Алексей 
Мазур, Всеволод Шумков, Рамазан Ханапиев и заместитель 
руководителя Федерации бокса Санкт-Петербурга Максим 
Кувачев. Они провели встречу в фор мате «вопрос-ответ», 
рассказав, с чего в их жизни начинался бокс, о трениров-
ках, соревнованиях, как справляться с неудачами, не схо-
дить с дистанции, оставаться морально сильными. Подо-
печные хосписа ознакомились с парой приемов, приме-
рили боксерские перчатки и научились бинтовать кисти 
рук, чтобы быть в полной экипировке и держать удар. 
Кстати, все средства, собранные в Петербурге от продажи 
билетов на командный турнир «Кубок Победы», в кото-
ром участвовали и некоторые спортсмены, посетившие 
хоспис, были направлены на благо творительность.

Боксеры поддержали 
подопечных хосписа

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА� 
НА ХОККЕЕ!
Домашняя серия ХК «Динамо СПб» 
посвящена 20-летию издания

5 октября

7 октября

9 октября

11 октября

«Динамо» – 
«Южный Урал»

«Динамо» – 
«Челмет»

«Динамо» – 
«Горняк УГМК»

«Динамо» – 
«Зауралье»

Розыгрыш призов 
от «Петербургского дневника» 
перед ма тчем и в перерывах 
на арене СК «Юбилейный»

Розыгрыш призов перед 
матчем и в перерывах

Отборочный этап турнира 
по киберхоккею «Кибер-Д»

Полуфиналы и фи нал турнира 
«Кибер-Д»
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Сегодня в Государственном мемориальном музее обороны и блокады Ленинграда пройдет День дарителя. 
Это мероприятие можно назвать одновременно уникальным и трогательным. Люди поделятся подлинными 
историями о тех, кому когда-то принадлежали вещи, ставшие теперь интереснейшими экспонатами.

КАЖДЫЙ такой рассказ – штрих, 
раскрывающий неизве стные ранее 
детали блокадных будней. Именно 
поэтому в музее собираются осно-
вать новую традицию и  прово-
дить такие встречи с определен-
ной регулярностью.

«День дарителя – это день нашей 
благодарности по  отношению 
к этим людям, – подчеркивает глав-
ный хранитель музея Анна Савель-
ева. – Без них наш музей в силу 
своей специфики просто не может 
существовать. Тем более что у нас 
постепенно расширяются экспози-
ционные площади и развивается 
научно-исследовательская работа».

На  последнем моменте сле-
дует особо заострить внимание, 
потому что системное изучение 
истории той трагичной поры невоз-
можно без подлинных документов. 
И именно их очень часто передают 
в дар музею люди, неравнодуш-
ные к прошлому и будущему род-
ного города.

«Знаете, все это совсем не слу-
чайно, – уверена Анна Савельева. – 
Как только мы стали активно вво-
дить в научный оборот уже имевши-
еся в наших фондах подоб-
ные материалы, так 
сразу во Вселенной 
что-то сработало, 
и  нам начали 

приносить все новые и новые доку-
менты. Музей как будто притяги-
вает эти артефакты».

К примеру, в течение только 
последних нескольких месяцев 
в музей передали найденный бук-
вально в мусоре дневник рабо-
чего завода «Севкабель» и личные 
записи молодого бойца Ленинград-
ского фронта.

СЕКРЕТЫ ПЛАНОВОЙ ЭКОНОМИКИ
Буквально на днях в музейных фон-
дах оказался целый корпус доку-
ментов, а если точнее – 17 единиц 
хранения, имеющих отношение 
к Арсению Глаголевскому, зани-
мавшему в блокаду пост началь-
ника Ленинградской конторы снаб-
жения Народного Комиссариата 
связи СССР.

Почти 80 лет эти немые свиде-
тели прошлого хранились в семей-
ном архиве и вот теперь оказались 
в руках исследователей благодаря 
правнуку человека, от которого 
зависела бесперебойная работа 
целого ряда важнейших предпри-
ятий и учреждений осажденного 
города.

«Эти материалы крайне важны 
для нас, – подчеркивает 

Анна Савельева,  – 
потому что помогают 

п р о л и т ь 

свет на то, как плановая эконо-
мика Ленинграда выдерживала 
колоссальные трудности, вызван-
ные осадой. А главное – как с ними 
справлялись руководители».

В связи с этим огромную цен-
ность для  исследователей, ска-
жем, представляет доверенность, 
выданная в декабре 1944 года Арсе-
нию Глаголевскому его непосред-
ственным московским начальни-
ком и предоставлявшая ему особые 
полномочия.

Например, пользоваться креди-
тами, закрывать и открывать теку-
щие и расчетные счета, подписы-
вать чеки 
и платеж-
ные тре-
бования. 
О   м н о -
гом ранее 
неизвест-

ном музейщикам может теперь рас-
сказать даже сам бланк доверен-
нос ти и форма изложения.

Весьма характерным и чрезвы-
чайно любопытным артефактом 
является и объяснительная запи-
ска, которую Арсений Глаголевский 
составил из-за потери шести бочек 
технического красителя, достав-
ленных для одного из ленин-
градских заводов. Он при-
знается, что это произо-
шло из-за недостаточ-
ного контроля с его 
стороны, но просит 
столичное начальство 

не  спешить 
с выводами 
и  «не  вста-
вать на фор-
мальную точку 
зрения», учиты-
вая особые 

обстоятельства, в которых живет 
блокированный город.

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ
Кстати, о неформальном. Огромную 
ценность представляет и дневник 
Арсения Глаголевского. Ведь на его 
страницах автор, привыкший 
к системному подходу в работе, 
скрупулезно отмечает не только 
то, чем он занимается на своем 
боевом посту, но и как справляется 
с бытовыми проблемами.

«В дневнике есть записи, сви-
детельствующие о серьезных про-
блемах со здоровьем, – отмечает 
пра внук Глаголевского, студент 
магистратуры факультета полито-
логии Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета Станис-
лав Каминский. – Например, пра-

дед пишет, что у него обостри-
лось легочное заболева-

ние и отнимается рука. 
А после этого появля-
ется запись, что  он 
вышел на  работу. 
Это многое говорит 
о  людях, живших 
в  блокаду. А  также 
о том, какая у них была 

совершенно невероят-
ная мотивация к испол-
нению повседневных 

обязан ностей».

  ВЛАДИСЛАВ ВОВК  /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Кто готов расставаться 
с семейными реликвиями

Среди моих родных нет ни одного чело-
века, который бы умел обращаться 
с историческими документами. А они 
ведь уже в ветхом состоянии. Теперь 
я могу быть спокоен и уверен в том, 
что с ними ничего плохого не случится.

СТАНИСЛАВ КАМИНСКИЙ, ПРАВНУК АРСЕНИЯ ГЛАГОЛЕВСКОГО

ЧИТАЙТЕ В СРЕДУ:
КАКИЕ НОВЫЕ 
РАЗВЯЗКИ ПОЯВЯТСЯ 
В КРОН ШТАДТЕ



Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru
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